

<b>Zeitschrift:</b>	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
<b>Herausgeber:</b>	Société fribourgeoise d'éducation
<b>Band:</b>	21 (1892)
<b>Heft:</b>	10
<b>Rubrik:</b>	Chronique

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 17.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## CHRONIQUE

**Fribourg.** — La conférence intercantonale des chefs de départements de la Suisse romande a siégé à Fribourg, les 10 et 11 septembre, sous la présidence de M. Ruffy. Elle a décidé la nomination intercantonale de dix spécialistes (deux par canton), avec mission d'élaborer un programme pour l'élaboration de manuels d'arithmétique plus rationnels, plus pratiques que ceux actuellement en usage. Un intéressant rapport de M. Python, chef du département fribourgeois, ainsi qu'un extrait du protocole de la conférence, relatif à cet objet, serviront de point de départ aux travaux de cette commission.

A la suite d'un exposé de M. John Clerc, conseiller d'Etat à Neuchâtel, il a été décidé que chaque département étudierait sérieusement les voies et moyens pour doter les écoles de bons manuels de géographie, en profitant pour cela de l'heureuse et intelligente initiative prise par la direction de l'instruction publique de Neuchâtel.

Cette affaire est en très bonne voie, et l'on espère pouvoir très prochainement mettre entre les mains des écoliers un ouvrage bon marché et qui tienne même compte des progrès que cette science a faits depuis quelques années.

On en finirait ainsi avec ces livres secs et ennuyeux qui ont fait sans grand profit le désespoir de nos études d'autrefois et cette branche d'instruction si utile et si attrayante, lorsqu'elle est bien enseignée, reprendrait une nouvelle importance.

En troisième lieu, sur la proposition de MM. Clerc et Ruffy, des mesures ont été arrêtées pour que deux chants populaires soient appris chaque année, dans toutes les écoles de la Suisse romande, afin d'établir un lien patriotique de plus entre les futures recrues.

Enfin, Genève a été choisi comme lieu de réunion de la conférence de 1893.

En plus de la question de l'arithmétique, toujours à l'examen, la conférence intercantonale s'occupera du dessin linéaire pour les écoles primaires (rapporteur M. Clerc) et de la gymnastique (rapporteur, M. Richard).

Les chefs de l'Instruction publique romande ont reçu à Fribourg l'accueil le plus sympathique ; visite à la très intéressante Exposition, dont le président, M. Genoud, a fait lui-même les honneurs à ces messieurs ; réception chez M. Python, puis, le dimanche, excursion ravissante en pleine Gruyère, de Fribourg à Charmey, à la Valsainte, retour par Broc et Bulle.

Et jusqu'au bout une cordialité du meilleur aloi n'a cessé de présider à cette réunion composée d'hommes d'Etat appartenant à plus d'une école politique, mais désireux avant tout de concourir ensemble au développement de l'instruction dans notre Suisse française.

Instituée en 1874, la conférence romande a déjà réalisé plus d'un progrès scolaire, mais la session qui vient d'avoir lieu permet d'en attendre mieux encore.

— Le rapport du bureau fédéral de statistique sur les examens pédagogiques des recrues en 1891 vient de paraître. Voici le rang des cantons d'après le nombre, sur cent examinés, de ceux qui ont obtenu les meilleures notes : 1. Bâle-Ville, 63 % ; 2. Genève, 47 ; 3.

Neuchâtel, 46 ; 4. Thurgovie, 44 ; 5. Schaffhouse, 39 ; 6. Zurich, 38 ; 7. Obwald, 31 ; 8. Glaris et Saint-Gall, 30 ; 9. Appenzell (Rh.-Ext.), 29 ; 10. Grisons et Vaud, 28 ; 11. Bâle-Campagne, 27 ; 12. Lucerne, 26 ; 13. Soleure, 25 ; 14. Berne, Nidwald et Tessin, 24 ; 15. Fribourg et Argovie, 23 ; 16. Zoug, 22 ; 17. Schwyz et Valais, 18 ; 18. Appenzell (Rh.-Int.), 14 ; 19. Uri, 9. Moyenne pour la Suisse 29 %.

**France.** — Un grand congrès de professeurs ecclésiastiques de France a été réuni du 1<sup>er</sup> au 4 septembre au collège de Rondeau, près Grenoble. C'est l'assemblée générale des représentants de l'*Alliance des maisons d'éducation chrétienne*. C'est le titre même de cette vaste association qui groupe plus de 400 collèges. Elle a été fondée en 1870. L'Alliance a pour but de travailler en commun à la prospérité morale, intellectuelle et matérielle des maisons chrétiennes d'éducation. Elle a pour organe l'*Enseignement chrétien*, Revue fort bien rédigée par M. l'abbé Ragon, auteur d'un grand nombre de manuels. C'est pour la quinzième fois que l'Alliance se trouve réunie en assemblée générale. Elle compte, cette année-ci, plus de 200 membres présents. La Suisse et la Belgique y ont chacun deux représentants.

Le lieu de la réunion ne pouvait être mieux choisi. C'est aux portes de Grenoble, ville pleine d'attrait, au pied des montagnes de la Grande-Chartreuse et de la Salette. Ces deux noms suffisent à faire comprendre tout l'intérêt que cette contrée peut offrir à des professeurs en vacances.

Le collège du Rondeau nous a accordé une hospitalité aussi bienveillante, aussi aimable que généreuse.

Le programme général comprend diverses questions concernant : a) L'enseignement classique ; b) la formation religieuse ; c) la formation morale ; d) la méthode.

La présidence a été donnée au R. P. Regnaut, supérieur des Eudistes, à Versailles. Les séances, qui s'ouvrivent le matin à 8  $\frac{1}{2}$ , et l'après-midi à 3 heures, se scindent en séances générales et en séances de commissions.

Dans les séances générales, on traite certaines questions d'un intérêt général et on rend compte des conclusions adoptées par les commissions spéciales.

Mgr Fava, le vaillant évêque de Grenoble, a bien voulu honorer notre congrès d'une visite, et il a diné avec nous le premier jour.

Le temps me manque pour vous donner un compte rendu des séances ; mais la formation de cette alliance des maisons chrétiennes, ces congrès périodiques, leur fréquentation exceptionnelle suffiront à vous démontrer l'ardent désir qu'ont les maisons religieuses en France d'élever l'enseignement au niveau des besoins actuels. Les discussions témoignent d'un savoir profond et d'un dévouement admirable à l'œuvre de l'éducation.

## CORDONNERIE POPULAIRE

144, Place Hôtel-de-Ville, 144,  
FRIBOURG

On trouvera toujours un joli choix de chaussures en tous genres.

**PRIX MODÉRÉS**

(H 2 F)